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Projeto prevê multa de R$ 500 para ciclista que pegar rabeira em ônibus
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Atrações do Dia da Mulher na Rua da Cidadania da Matriz.
Na foto, Samara Aparecida Soares e seu vasinho de cravina

ISABELLA MAYER/SECOM

Regional antecipa o Dia
da Mulher e agita a Rua
da Cidadania da Matriz
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A campanha, que ocorre em todo o território nacional,
promove a prevenção do câncer de colo do útero

PMP

Unidades de Saúde de
Pinhais abrem neste

sábado, dentro da
campanha Março Lilás
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Com esse selo Rio Branco do Sul se torna o único
município do Vale da Ribeira com essa certificação

e está entre os 74 municípios dos 399 que
conseguiram alcançar esse reconhecimento

DIVULGAÇÃO

Rio Branco do Sul recebe
Certificação Ouro

e Plus no Programa
"Esporte que Queremos"

Com 2,66 milhões, Paraná atinge
o maior número de mulheres
com emprego fixo da história

JOSÉ FERNANDO OGURA/ARQUIVO/AEN

"A maioria das pessoas com ensino superior no Estado é formada por mulheres, e capacitação
é a chave da empregabilidade", afirma o governador Carlos Massa Ratinho Junior

Transparência: Pilar da
Democracia e Justiça Social

DIVULGAÇÃO

Alexandre Curi é deputado estadual pelo PSD
e presidente da Assembleia Legislativa do Paraná
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Bastidores

Expediente

iclistas flagrados pegan-
do "rabeira" em ôni-
bus ou outros veícu-

los nas canaletas exclusivas do
transporte coletivo de Curiti-
ba poderão ser multados em
R$500 e ter suas bicicletas
apreendidas. As sanções estão
previstas em projeto de lei pro-
tocolado na Câmara Municipal
da capital paranaense. A inicia-
tiva é dos vereadores Da Cos-
ta do Perdeu Piá (União) e Tico
Kuzma (PSD).

Dizer que uma pessoa "pe-
gou rabeira" é quando um ci-
clista se segura em para-cho-
que de ônibus, caminhão ou
carro para ser impulsionado,
prática considerada ilegal e pe-
rigosa pelo Código de Trânsito
Brasileiro.

De acordo com a proposta,
além da multa e apreensão do
equipamento, reincidentes pa-
garão 50% a mais no valor da
penalidade. Para retirar a bici-
cleta, será necessário apresen-
tar o comprovante de paga-
mento da multa.

O projeto de lei ainda esta-
belece regras específicas para
menores de idade flagrados na
prática. Nestes casos, somente
os pais ou responsáveis legais
poderão resgatar a bicicleta.
Além disso, o Ministério Públi-
co do Paraná (MPPR) será no-
tificado através da Promotoria
de Justiça da Criança e do Ado-
lescente. "Episódios recentes

Projeto prevê multa de R$ 500 para
ciclista que pegar rabeira em ônibus

Infração flagrada no transporte coletivo de Curitiba resultará em apreensão
da bicicleta, que só poderá ser retirada com o pagamento da multa
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Projeto também prevê a apreensão da bicicleta
do ciclista flagrado pegando rabeira na canaleta

mostram a urgência de propor-
mos uma lei municipal que crie
sanções administrativas para
aqueles que conduzem sua bi-
cicleta de forma imprudente.
Trata-se de medida que visa au-
mentar a segurança viária tan-
to para aqueles que se utilizam
dessa prática quanto para os
motoristas", justificam os vere-
adores. Kuzma e Da Costa se
referem a um incidente regis-
trado em 20 de janeiro, quan-
do um adolescente quase foi
atropelado por um ônibus bi-
articulado ao pegar rabeira em
uma das canaletas da cidade.

Esta é a terceira vez que
Tico Kuzma tenta implantar a
penalidade para quem pega ra-
beira nas canaletas de ônibus
da cidade. Em 2019, o primeiro

projeto chegou a ser analisado
pela Comissão de Constituição
e Justiça (CCJ), mas foi devol-
vido ao gabinete parlamentar
para adequações e acabou sen-
do arquivado devido ao fim do
prazo regimental para que as
alterações solicitadas fossem
feitas. Novamente, em 2024,
uma nova iniciativa foi proto-
colada pelo vereador, mas foi
retirada de tramitação para que
a redação fosse aprimorada.

Se aprovada, a lei que prevê
a multa de R$500 para quem
pegar rabeira em Curitiba co-
meçará a valer 60 dias após sua
publicação no Diário Oficial do
Município. O valor da multa
será atualizado anualmente, se-
guindo os índices oficiais ado-
tados pela legislação municipal.

Sede da Câmara Municipal de Curitiba (CMC), o Palácio Rio
Branco fecha o mês, nesta sexta-feira (28), iluminado em apoio ao
Fevereiro Lilás. Criada em 2008, a campanha tem o objetivo de
conscientizar a população sobre a importância do diagnóstico
precoce e da inclusão das pessoas com doenças raras e suas
famílias. O Fevereiro Lilás teve início em 2008 por iniciativa da
Organização Europeia de Doenças Raras (EURORDIS) e se ex-
pandiu para mais de 100 países. A campanha, hoje, é apoiada por
entidades como a National Organization for Rare Disorders
(NORD, Organização Nacional para Doenças Raras, em portugu-
ês), nos Estados Unidos, e a Sociedade Brasileira de Genética Médica
e Genômica (SBGM), no Brasil. De acordo com a Organização
Mundial da Saúde (OMS), uma doença é considerada rara quan-
do atinge até 65 em cada 100 mil indivíduos. A estimativa é que
cerca de 13 milhões de pessoas convivam, no Brasil, com alguma
doença ou síndrome rara. Muitas delas ainda não têm cura. Entre
os exemplos mais conhecidos estão a doença de Crohn, que pro-
voca inflamação crônica no trato gastrointestinal; a fibrose cística,
que compromete os pulmões e o sistema digestivo; a esclerose
lateral amiotrófica (ELA), que leva à perda progressiva dos movi-
mentos; e a distrofia muscular de Duchenne, que provoca fraque-
za muscular progressiva, desde a infância.

Ensino antirracista: projeto busca
capacitar professores em Curitiba
Professores da rede pública de ensino de Curitiba poderão

receber capacitação especializada para o combate do racismo e a
promoção da inclusão social. A iniciativa está em análise na Câ-
mara Municipal de Curitiba (CMC), desde o dia 7 de janeiro, e
tem como justificativa prevenir e combater práticas discriminató-
rias no ambiente escolar. O projeto de lei propõe a criação do
Programa de Promoção da Igualdade Racial e Combate à Discri-
minação, sem gerar custos adicionais ao Município. De acordo
com a proposta, o Programa de Promoção da Igualdade Racial e
Combate à Discriminação atuará na formação continuada de
docentes, promovendo ações pedagógicas que incentivem o de-
bate sobre diversidade racial e inclusão social. Entre as medidas
previstas estão a difusão da história da cultura afro-brasileira e
indígena, a realização de debates e atividades de conscientização
e a elaboração de materiais didáticos específicos sobre o tema.

Proposta eleição para a presidência
do Conselho de Cultura de Curitiba
A lei municipal 11.834/2006, que instituiu o Conselho Muni-

cipal de Cultura de Curitiba, determina que o presidente nato do
colegiado é o presidente da Fundação Cultural de Curitiba (FCC).
Isso significa que não há alternância na condução do órgão, en-
quanto não houver mudança na gestão da pasta. Esta regra pode-
rá ser alterada pela Câmara Municipal de Curitiba (CMC), que
terá a tarefa de analisar um projeto de lei que propõe uma eleição
para a presidência do Conselho de Cultura. A iniciativa partiu da
vereadora Camilla Gonda (PSB), que argumenta ser necessário
maior equilíbrio e representatividade na gestão do colegiado. Na
prática, a proposta altera o artigo 3º da lei 11.834/2006, que
trata da composição do conselho municipal. Pede-se a revogação
do parágrafo único - que diz que "comporá o conselho, na quali-
dade de presidente nato, o presidente da Fundação Cultural de
Curitiba" - para substituí-lo por três novos parágrafos, que defi-
nem as regras para a eleição da presidência.

7 de Março
Dia dos Fuzileiros Navais; Dia de Santa Teresa de Ávila.

Doenças raras: Câmara fecha o
mês iluminada pelo Fevereiro Lilás

CARLOS COSTA/CMC
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A mais linda criação divina

Pois emana dos olhos a luz

Na doçura que nos fascina

Destino é ela quem conduz.

De seu sorriso vem o carinho

Amor transborda do coração

A voz é canto de passarinho

E cada palavra é uma oração.

Sempre tem o melhor conselho

Do cuidado que no peito clama

Tal beleza vai além do espelho

Ao proteger a quem tanto ama.

Força de mãe, frágil como filha

Assim busca essa tal felicidade

Seja descalça ou com sapatilha

Realizar o sonho é necessidade.

Jefferson Souza

Um anjo
chamado mulher

Homenagem

Prefeitura de Piraqua-
ra, por meio do CISA
BETONEX, em parce-

ria com a CEASA e SEBRAE,
trouxe para os jovens da re-
gião do Guarituba, o Projeto
"Férias Empreendedoras", pro-
movendo a oportunidade de
transformar as férias escolares
em uma experiência de apren-
dizado enriquecedora.

O "Projeto Férias Empreen-
dedoras" consiste em ofere-
cer uma experiência única
para jovens que não tem
condições de viajar, e dese-
jam se aprofundar no mun-
do dos negócios, conhecen-
do empresários do ramo e
suas trajetórias, participando

Jovens de Piraquara participam
do Projeto Férias Empreendedoras
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A ação permitiu que adolescentes de 14 a 18 anos conhecessem
novas possibilidades de trabalho e desenvolvimento profissional

cessem novas possibilidades
de trabalho e desenvolvimen-
to profissional. Ao longo do
projeto, os participantes fre-
quentaram a CEASA três ve-
zes por semana para aprender,
na prática, sobre o mundo dos
negócios.

A iniciativa reforça o pro-
tagonismo juvenil e cidadão,
além de incentivar a formação
de jovens socialmente com-
prometidos com sua comuni-
dade. Foram dias em contato
direto com o universo empre-
sarial e inspirando novos cami-
nhos, a Agente da Cidadania,
Mila, reforça a importância da
ação "O Projeto ajuda a man-
ter a energia e motivação, a

manter a concentração nas
coisas boas da sua vida, mesmo
nas pequenas. Agradecer pelo
que você tem, pode mudar sua
perspectiva", finalizou.

No Centro de Inclusão So-
cial do Adolescente - CISA
BETONEX, se desenvolvem
projetos que abordam ques-
tões ambientais, de saúde ali-
mentar e nutricional e empre-
endedorismo, fortalecendo a
inclusão social e as relações
interpessoais. Entre as iniciati-
vas, o Projeto Férias Empreen-
dedoras se destacou ao pro-
porcionar experiências práti-
cas de formação profissional
para os jovens do município de
Piraquara.

de conversas interativas com
funcionários da CEASA sobre
administração, entre outras
nuances sobre empreendi-

mentos de sucesso e habilida-
des práticas.

A ação permitiu que adoles-
centes de 14 a 18 anos conhe-

A Prefeitura de Campina
Grande do Sul, por meio da Se-
cretaria de Saúde, está promo-
vendo uma importante campa-
nha para conscientizar a popula-
ção sobre as doenças raras e a
necessidade do diagnóstico pre-
coce, acesso a tratamentos e
cuidados contínuos para os pa-
cientes. Como parte da ação, as
unidades de saúde realizaram
palestras com grupos de gestan-
tes, reforçando a importância do
tema desde a fase inicial da vida.

Além disso, camisetas foram
confeccionadas e utilizadas pelos
profissionais das unidades de saú-
de, simbolizando o compromis-
so do município com a causa e
incentivando o diálogo sobre
essas condições que, embora
pouco conhecidas, impactam mi-
lhares de famílias.

DOENÇAS RARAS:
UM DESAFIO SILENCIOSO

As doenças raras afetam um
número reduzido de pessoas na
população - geralmente menos
de 1 a cada 2.000 indivíduos -,
mas, juntas, representam um
grande desafio para a saúde pú-
blica. Estima-se que existam mais
de 7.000 tipos catalogados no
mundo, muitas delas genéticas,
progressivas e sem cura definiti-
va.

O maior obstáculo enfrenta-
do pelos pacientes é a falta de
informação e o diagnóstico tar-
dio, que podem comprometer a
qualidade de vida e dificultar o
tratamento adequado. Para mu-
dar essa realidade, é fundamen-
tal investir em campanhas edu-
cativas e garantir que a rede pú-
blica de saúde esteja preparada

Campina Grande do Sul reforça a conscientização sobre
Doenças Raras com campanha da Secretaria de Saúde

para acolher e tratar esses paci-
entes de maneira eficaz.

A Secretária de Saúde de
Campina Grande do Sul, Marilda
Barros de Lima Schwartz, enfa-
tizou a relevância da campanha
como um avanço para o municí-
pio, trazendo informações essen-
ciais à população e estimulando
o debate sobre a importância do
cuidado especializado.

ENCONTRO COM
AUTORIDADES E REFORÇO
DO COMPROMISSO
MUNICIPAL

A campanha também contou
com a participação de Claudia-
ne Oliveira, uma das principais
referências no Paraná na luta
pelos direitos das pessoas com
doenças raras e deficiências. Gra-
duanda em Gestão Pública pela
PUC Curitiba, Claudiane tem
uma trajetória marcada pelo ati-

vismo e dedicação à causa. Ela é
fundadora do Projeto Power
Soccer, Delegada da Aliança Dis-
trofia Brasil - Paraná, Coorde-
nadora da Aliança Paranaense de
Doenças e Síndromes Raras,
Conselheira do Instituto Lia Si-
nergia de Políticas Públicas e Pro-
jetos Sociais e Vice-presidente do
Conselho Municipal da Pessoa
com Deficiência (PCD) de Cam-
pina Grande do Sul.

Durante sua visita ao muni-
cípio, Claudiane foi recebida no
Gabinete do Prefeito, onde dis-
cutiu a necessidade de políticas
públicas mais eficazes para me-
lhorar o atendimento aos paci-
entes com doenças raras. Foram
abordados temas como amplia-
ção do acesso a exames genéti-
cos, acompanhamento médico
especializado e suporte às famí-
lias que enfrentam esses desafi-
os diariamente.

COMPROMISSO
COM A INCLUSÃO
E A SAÚDE PÚBLICA

A iniciativa da Secretaria de
Saúde de Campina Grande do Sul
demonstra o compromisso do
município em fortalecer a inclu-
são e oferecer suporte às pes-
soas com doenças raras. A cam-
panha não apenas trouxe mais
conhecimento sobre o tema,
mas também ajudou a consoli-
dar uma rede de apoio entre
pacientes, profissionais de saúde
e autoridades públicas. A consci-
entização é um passo essencial
para garantir avanços na área da
saúde, e ações como essa mos-
tram que, com informação, en-
gajamento e políticas públicas
eficazes, é possível construir uma
sociedade mais inclusiva e pre-
parada para atender todas as pes-
soas, independentemente de suas
condições de saúde.
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Como parte da ação, as unidades de saúde realizaram palestras com grupos
de gestantes, reforçando a importância do tema desde a fase inicial da vida
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Poder Legislativo, em
razão de ser um ambi-
ente multifacetado e

essencialmente político, talvez
seja a instância mais vulnerável
da máquina pública. Com cer-
teza é a mais criticada e tam-
bém a mais fiscalizada. Por isso,
elevar o nível de transparência
da atividade parlamentar, e das
casas legislativas, é um pilar es-
sencial para resgatar a credibi-
lidade junto à sociedade e for-
talecer a democracia represen-
tativa.

A transparência é o cimen-
to na construção de uma rela-
ção forte e de confiança entre
pessoas e instituições públicas,
ou entre eleitores e eleitos. No
caso do legislativo, nos cabe dar
plena visibilidade sobre o tra-
balho dos parlamentares e pro-
cessos legislativos. Isso abre
espaço para a participação ci-
dadã e este envolvimento esti-
mula o debate, cria soluções e
consensos.

Assim, as decisões podem
ser tomadas em linha com aqui-
lo que interessa à maioria. Mas
é certo dizer que cabem mui-
tos avanços no processo de
interação entre eleitos e elei-
tores. De um lado, mais aber-
tura e transparência. De outro,
melhor compreensão a respei-
to do que é o Parlamento. Este
é um processo que merece ser
aprimorado. É necessário ir
além das conexões a partir de
mecanismos digitais, como por-
tais de transparência - que de-
vem ser atualizados com agili-

Transparência: Pilar da Democracia e Justiça Social
tes e chegaremos em municí-
pios de 50 mil habitantes. Para
atender uma demanda da soci-
edade, no ano passado a Assem-
bleia contribuiu com R$ 100
milhões para a construção de
300 creches, para crianças de
zero a três anos. Este é o mai-
or programa do gênero no Bra-
sil e foi lançado pelo Governo
do Estado. Para este ano, o Le-
gislativo já reservou mais R$
200 milhões para um novo pa-
cote de creches, onde as famí-
lias podem deixar os filhos em
segurança. É importante ressal-
tar a conquista pela Assembleia
Legislativa do Selo Diamante do
Programa Nacional de Transpa-
rência Pública (PNTP) em
2024. Com um índice de
95,32%, o Legislativo do Para-
ná é o único órgão estadual a
alcançar este patamar. Ficamos
entre as cinco Assembleias mais
bem avaliadas do Brasil, mas es-
tabelecemos como alvo estar
entre as três melhores nos pró-
ximos anos.

Desde a antiguidade, a figu-
ra do legislador é central na
organização das sociedades, na
promoção da justiça social,
equidade e da inclusão. A sus-
tentação da democracia repre-
sentativa, por sua vez, precisa
ter como base a relação de
confiança entre os eleitos e os
cidadãos. Este elo se torna mais
sólido quando há transparên-
cia. No Poder Legislativo do
Paraná isso não será um prin-
cípio abstrato!

Fonte: ADI
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dade e frequência -, de trans-
missões ao vivo de sessões ple-
nárias e da disponibilização dos
projetos de lei em tramitação.

A Assembleia Legislativa do
Paraná experimenta algumas
inovações para atrair a socie-
dade para dentro do debate
político. Há mais estímulo para
a realização de audiências pú-
blicas e o programa Assembleia
Itinerante leva sessões especi-
ais para todo o Paraná. Até aqui,
alcançamos perto de 250 mil
paranaenses para um diálogo
franco e produtivo. As pessoas
podem reivindicar, sugerir e
criticar, se for o caso. Deputa-

das e deputados podem ampli-
ar o conhecimento das deman-
das regionais. Esta aproximação
já resultou em oito mil suges-
tões e reivindicações de enti-
dades de representação seto-
rial, organizações da sociedade
civil e de cidadãos.

Houve contribuições para
aprimorar o investimento pú-
blico, para modernizar alguma
legislação ou propor novas leis.
Tudo é catalogado e respondi-
do. Aquilo que se refere a obras
ou outras melhorias é encami-
nhado ao Poder Executivo,
com a indicação de que seja
inserido no orçamento ou no

Plano Plurianual (PPA) do Es-
tado.

Em 2025, vamos levar a As-
sembleia Itinerante para mais
15 localidades do Paraná, com
o propósito de alcançar o mai-
or número possível de pesso-
as. O objetivo é deixar a sede
do Poder Legislativo mais per-
to da população. Isso permite
que aqueles cidadãos que não
têm condições ou oportunida-
de de ir a Curitiba possam con-
versar diretamente com os par-
lamentares, e apresentar solici-
tações e ideias que contribu-
am para a melhoria das suas ci-
dades ou regiões. Há pleno in-
teresse do Poder Legislativo
estadual em estar próximo da
sociedade, de forma aberta e
transparente. Nestas oportuni-
dades, a população toma conhe-
cimento, entre outras coisas, de
que a Assembleia do Paraná é a
única do Brasil que devolve
30% do seu orçamento para os
cofres do Estado. Neste ano,
serão R$ 500 milhões. E, o mais
importante, há o compromisso
do Executivo de aplicar 100%
deste valor nos municípios pa-
ranaenses. Recentemente, gran-
de parte dos recursos trans-
feridos pela Assembleia aos
cofres do Estado foi utilizada
no programa Asfalto Novo, Vida
Nova, que está pavimentando
vias urbanas. A meta é que to-
das as ruas de cidades de me-
nor porte sejam pavimentadas.
Iniciamos por localidades de até
sete mil habitantes, avançamos
para cidades de 25 mil habitan-

Alexandre Curi é deputado estadual pelo PSD
e presidente da Assembleia Legislativa do Paraná

Neste sábado, 8 de mar-
ço, todas as unidades de saú-
de de Pinhais estarão aber-
tas das 8h às 15h, como par-
te das atividades do Março
Lilás. A campanha, que ocor-
re em todo o território naci-
onal, promove a prevenção
do câncer de colo do útero.

Como forma de promo-
ver a saúde integral do pú-
blico feminino, a Prefeitura de
Pinhais vai realizar exames
preventivos, testagem rápida
para infecções sexualmente
transmissíveis (ISTs), vacina-
ção e avaliação odontológica.
O público masculino também
pode ser atendido, conforme

Unidades de Saúde de Pinhais abrem neste sábado, dentro da campanha Março Lilás
Iniciativa busca conscientizar público sobre prevenção ao câncer do colo do útero
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A campanha, que ocorre em todo o território nacional,
promove a prevenção do câncer de colo do útero

SERVIÇO

AÇÕES DE SAÚDE
MARÇO LILÁS

Unidades de Saúde
de Pinhais

Dia 8 de março,
das 9h às 15h

a demanda. Algumas unidades já
programaram outros serviços,

como consultas eletivas, para
aproveitar as equipes que vão

atuar no sábado. Segundo o
Ministério da Saúde, o câncer
do colo do útero é o terceiro
mais frequente no público fe-
minino, atrás apenas do câncer
de mama e do colorretal. Tam-
bém chamado de cervical, o
câncer do colo de útero é pro-
vocado pela infecção persis-
tente por alguns tipos do Papi-
lomavírus Humano (HPV). Na
maioria das vezes, esse vírus não
causa doença, mas em alguns ca-
sos provoca alterações celulares
que podem evoluir para o cân-
cer.  Essas alterações celulares
são facilmente descobertas no
exame preventivo - conhecido
também como Papanicolau - e

são curáveis na maioria dos
casos. A campanha Março Li-
lás busca conscientizar as pes-
soas sobre a importância da
realização periódica do exa-
me preventivo. O câncer do
colo do útero é considera-
do de desenvolvimento len-
to, muitas vezes sem apresen-
tar sintomas inicialmente.

O
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exibe "Mickey 17"
Para fugir da perseguição de agiotas, Mickey

Barnes aceita encarar uma missão inédita fora da
Terra e, atuando como funcionário "descartável",
suas memórias são restauradas em um novo ser
após a morte.

Com 2,66 milhões, Paraná atinge o maior número
de mulheres com emprego fixo da história

Esse índice vem crescendo desde o 4º trimestre de 2023, quando 2,567 milhões estavam no mercado
de trabalho formal. Em 10 anos, 332 mil mulheres entraram no mercado de trabalho. A desocupação

(desemprego) entre as mulheres alcançou a menor taxa da série histórica, iniciada em 2012, com 4,2%
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número de mulheres no
mercado de trabalho e a

menor taxa de desocupação de sua
história no 4º trimestre de 2024.
Dados da última Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios
Contínua (PNAD Contínua), divul-
gados pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE) em
fevereiro, mostram que 2,663 mi-
lhões de mulheres estavam ocupa-
das no período, com uma taxa de
desocupação de apenas 4,2%.

Os dados compilados pelo Ins-
tituto Paranaense de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (Ipar-
des) mostram que o número de
mulheres ocupadas tem crescido
constantemente no Estado. No 4º
trimestre, foram 46 mil mulheres a
mais no mercado de trabalho em
relação ao mesmo período imedi-
atamente anterior, quando 2,617
milhões estavam empregadas, me-
lhor resultado da série histórica até
então.

Esse índice vem crescendo des-
de o 4º trimestre de 2023, quan-
do 2,567 milhões estavam no mer-
cado de trabalho formal. Desde
então, a cada trimestre esse número

"A maioria das pessoas com ensino superior no Estado é formada
por mulheres, e capacitação é a chave da empregabilidade",

afirma o governador Carlos Massa Ratinho Junior

aumenta: 2,572 milhões no 1º tri-
mestre de 2024; 2,575 milhões no
2º trimestre de 2024; 2,617 mi-
lhões no 3º trimestre de 2024; até
os 2,663 milhões no 4º trimestre.
Quando comparado ao 4º trimes-
tre de 2023, o incremento foi de
quase 100 mil vagas.

Como consequência desse au-
mento, a desocupação (desempre-
go) entre as mulheres alcançou a
menor taxa da série histórica, ini-

ciada em 2012, com 4,2%. O me-
lhor resultado até então era um
empate entre o 4º trimestre de
2013 e 4º trimestre de 2014, com
uma taxa de 4,6%. Nestes mesmos
períodos, o número de mulheres
ocupadas era de 2,372 milhões e
2,331 milhões, respectivamente.
Em 10 anos, 332 mil mulheres en-
traram no mercado de trabalho.

"São números que reforçam o
grande momento do mercado de

trabalho e o protagonismo das
mulheres no Paraná. No começo
da gestão criamos o Banco da
Mulher Paranaense, apostando
nessa vertente, o que ajudou as
empreendedoras. Além disso, a
maioria das pessoas com ensino
superior no Estado é formada por
mulheres, e capacitação é a chave
da empregabilidade", afirma o go-
vernador Carlos Massa Ratinho
Junior.

Para o diretor-presidente do
Ipardes, Jorge Callado, os bons in-
dicadores são frutos do trabalho
conjunto entre os setores público
e privado. "Estes importantes nú-
meros refletem de forma direta as
políticas públicas do Governo do
Estado, em especial as comanda-
das pelas secretarias da Mulher,
Igualdade Racial e Pessoa Idosa e
Trabalho, Qualificação e Renda,
além da parceria com setores pro-
dutivos que têm valorizado e opor-
tunizado para as mulheres postos
mais estratégicos e com melhores
remunerações", afirmou.

A secretária da Mulher, Igual-
dade Racial e Pessoa Idosa, Lean-
dre Dal Ponte, destacou que os
dados refletem o impacto positivo

na economia. "As mulheres têm
conquistado cada vez mais espaço
e se tornado protagonistas da sua
vida profissional em diversos seto-
res que contribuem com a econo-
mia no Estado", ressaltou. "Mesmo
com essa crescente, é importante
continuarmos com a luta pela igual-
dade de gênero, permitindo que
elas não tenham sua atuação limi-
tada por outros fatores. Quando
uma mulher prospera, a socieda-
de prospera e, consequentemente,
a economia também".

Para o secretário do Trabalho,
Qualificação e Renda, Mauro Mo-
raes, investimentos em políticas
públicas e ações de empregabili-
dade têm contribuído para a in-
clusão do público feminino no
mercado de trabalho. "O Paraná
se consolida como referência na-
cional na geração de oportunida-
des para mulheres. Ao longo de
2024, mantivemos a liderança na
empregabilidade feminina na re-
gião Sul, segundo o Caged, um re-
flexo do nosso compromisso com
a igualdade de gênero no merca-
do de trabalho", disse. "O resulta-
do é um Paraná com mais oportu-
nidades e igualdade para todas."

Regional antecipa o Dia da Mulher e agita a Rua da Cidadania da Matriz
A celebração antecipada do

Dia Internacional da Mulher, agi-
tou a Rua da Cidadania da Ma-
triz. Teve gente que combinou de
encontrar as amigas para passar
a tarde no local, como um gru-
po que faz atividade física no
Centro de Esportes da Praça
Ouvidor Pardinho, e teve tam-
bém quem estava passando, gos-
tou da movimentação e resolveu
ficar. Foi o caso da cozinheira Sa-
mara Aparecida Soares. Do con-
sultório do dentista, perto dali,
viu a movimentação na Rua da
Cidadania. Foi se informar do
que se tratava e voltou para casa,
no Pinheirinho, com dois vasos
floridos de cravinas e depois de
assistir à aula-show sobre alimen-
tação funcional para mulheres.
"Foi uma surpresa muito agra-
dável", disse.

FLORES E BORDADOS
As flores foram um presente

da Administração Regional da

Matriz, que abriu a programação
com as boas-vindas da administra-
dora, Ariane Assis. A aula-show de-
correu da parceria do Senac com
Secretaria Municipal de Seguran-

ça Alimentar e Nutricional.  Em um
encontro informal, a nutricionista
Hellen Suleman e a chef de cozi-
nha Eunice de Oliveira ensinaram
o público a preparar um iogurte

funcional com frutas da estação.
"Leva também aveia, chia e linha-
ça, e é um ótimo fito-estrógeno",
explicou Hellen.

A poucos metros da sala de aula
improvisada, um grupo de mulhe-
res do Coletivo Bordas ensinava
às interessadas como fazer o cha-
mado Bordado Livre Solidário. As
voluntárias também levaram o
material necessário à execução dos
trabalhos, como tecidos, agulhas,
linhas e bastidores - o conjunto de
esferas sobrepostas que tensionam
o tecido, facilitando o trabalho das
novas artesãs.

Entre as voluntárias esteve a
aposentada Susi Pereira, que co-
nheceu a técnica em uma fase difí-
cil da vida. "Veio a aposentadoria,
a época da covid, o câncer, mas
veio também esse grupo maravi-
lhoso, que me fez até esquecer da
dor", conta.

RECEITA TRADICIONAL
Participante de um projeto
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Atrações do Dia da Mulher na Rua da Cidadania da Matriz. Na foto, Hellen
Suleman e Eunice de Oliveira, do Senac, ensinam a fazer iogurte funcional

aprovado pela Lei de Incentivo à
Cultura de Curitiba, Clarilene
Salvadori apresentou ao público
que se sentou para ouvir a Ban-
da Lyra Curitibana e um grupo
de música sertaneja a sua cria-
ção: os biscoitos tradicionais do
Projeto Gergelim. "É uma recei-
ta muito antiga e muita básica
que vem da Itália", explicava a
cada mulher que pedia para ex-
perimentar um biscoito.

Como parte da programação,
de manhã, a Prefeitura entregou
aos interessados mil mudas de
árvores frutíferas. A iniciativa faz
parte do programa Meio Milhão
de Árvores para Curitiba, lança-
do pelo prefeito Eduardo Pimen-
tel.

Também foram oferecidos ser-
viços sobre prevenção da den-
gue e aferição dos indicadores
de diabete e pressão alta, que
levaram o público a formar fila
para saber a quantas anda a saú-
de.
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rincipal intervenção da
história do Litoral do
Paraná, a primeira fase

da revitalização da Orla de Ma-
tinhos está a poucos dias de ser
finalizada. A obra alcançou
98,4% de conclusão em feve-
reiro, de acordo com o bole-
tim divulgado nesta quinta-fei-
ra (6) pelo Instituto Água e Ter-
ra (IAT), e tem previsão de tér-
mino para este mês.

O levantamento é feito
mensalmente em parceria com
o Consórcio Sambaqui, grupo
de empresas responsável pe-
las obras, vencedor da licitação
pública. O investimento do
Governo do Estado é de R$
354,4 milhões, já considerando
atualização dos custos e ade-
quação do projeto. O IAT é vin-
culado à Secretaria de Estado
do Desenvolvimento Sustentá-
vel (Sedest).

Com grande parte da revi-
talização finalizada, incluindo a
conclusão da passarela sobre
o Rio Matinhos, que vai ligar a
região central de Matinhos,
próximo ao Mercado do Pei-

P

Com entrega prevista para este mês, nova
Orla de Matinhos alcança 98,4% em fevereiro
Obras estão concentradas neste momento na complementação da instalação do novo sistema de

microdrenagem, que atingiu 97,6% no mês passado, e nos acabamentos finais da urbanização em
Caiobá (98,5%) e demais balneários (94,6%). Investimento do Governo do Estado é de R$ 354,4 milhões
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O sistema completo de drenagem terá impacto significativo na contenção
de alagamentos e cheias derivados de fortes chuvas ou ressacas intensas

CONFIRA COMO ESTÁ A EXECUÇÃO DO PROJETO
DE RECUPERAÇÃO DA ORLA DE MATINHOS:

Espigão Praia Brava ................................................................. 100%
Guias Correntes Av. Paraná ................................................. 100%
Guias Correntes Matinhos .................................................. 100%
Riviera de Promontório ........................................................ 100%
Headland Flórida ..................................................................... 100%
Urbanização Caiobá .............................................................. 98,5%
Urbanização Balneários ........................................................ 94,6%
Plantio de Restinga ................................................................ 79,4%
Macrodrenagem ...................................................................... 100%
Microdrenagem ...................................................................... 97,6%
Assentamento Macrodrenagem - 1.366 metros ......... (100%)
Assentamento Microdrenagem - 17.284 metros .... (98,16%)
Tetrápodes produzidos ........................................................ 4.671
Tetrápodes lançados na Praia Brava ........................340 (100%)
Tetrápodes lançados no Flórida ..............................681 (100%)
Tetrápodes lançados no Riviera ..............................681 (100%)
Tetrápodes lançados no Rio Matinhos Norte .....469 (100%)
Tetrápodes lançados no Paraná Sul .................... 1.241 (100%)
Tetrápodes lançados no Rio Matinhos Sul ....... 1.259 (100%)

xe, aos demais balneários, as
obras estão concentradas nes-
te momento na complementa-
ção da instalação do novo sis-
tema de microdrenagem, que
atingiu 97,6% no mês passado,
e nos acabamentos finais da ur-
banização em Caiobá (98,5%)
e demais balneários (94,6%).

O sistema completo de dre-
nagem terá impacto significati-
vo na contenção de alagamen-
tos e cheias derivados de for-

tes chuvas ou ressacas inten-
sas em Matinhos, uma antiga
reivindicação de moradores
locais e turistas.

O conjunto funcionará da
seguinte maneira: quando a
chuva cair na cidade, a água es-
correrá para as canaletas de
microdrenagem localizadas ao
lado das ruas, próximas às cal-
çadas, e de lá escoará para o
sistema de macrodrenagem
(100% finalizado), composto

por extensos canais sem tam-
pa que conseguem transportar
um grande volume por grandes
distâncias, como o canal do Rio
Matinhos, o da Avenida Paraná
e o da Avenida Juscelino Ku-
bitschek.

Após passar pela macrodre-
nagem, a água será jogada para
o destino final, que será um dos
corpos hídricos da cidade,
como o mar, o Rio Matinhos ou
os afluentes com o Rio Milo-
me.

Rio Branco do Sul recebe Certificação Ouro
e Plus no Programa "Esporte que Queremos"
Certificação reforça compromisso do município com o esporte e amplia acesso a investimentos

O município de Rio Bran-
co do Sul acaba de alcançar
um marco importante: a con-
quista do Selo Ouro e Plus
no programa "Esporte que
Queremos", promovido pelo
Governo do Estado por
meio da Secretaria Estadual
de Esporte.

A iniciativa tem como ob-
jetivo habilitar os municípios
para a criação e regulamen-
tação de políticas públicas
voltadas ao esporte e ao la-
zer. Com a certificação, Rio
Branco do Sul agora dispõe
de instrumentos para finan-
ciamento por meio do Fun-
do Municipal de Esporte e
Lazer, permitindo o recebi-
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Com esse selo Rio Branco do Sul se torna o único município
do Vale da Ribeira com essa certificação e está entre os 74 municípios

dos 399 que conseguiram alcançar esse reconhecimento

mento de repasses estaduais
via fundo a fundo.

Para alcançar essa conquis-
ta, o município cumpriu todas
as etapas exigidas, incluindo:
- Diagnóstico esportivo
- Implementação de políticas

públicas de esporte e lazer
- Criação do Conselho Mu-

nicipal de Esporte e Lazer
- Estruturação do Fundo

Municipal de Esporte e La-
zer
Essa certificação represen-

ta um avanço significativo para
o desenvolvimento esportivo
da cidade, garantindo mais
oportunidades e investimentos
tanto no presente quanto no
futuro. Com esse selo Rio

Branco do Sul se torna o úni-
co município do Vale da Ri-
beira com essa certificação e
está entre os 74 municípios
dos 399 que conseguiram
alcançar esse reconhecimen-
to.

Hoje, o esporte no muni-
cípio é referência, com polí-
ticas públicas que servem de
exemplo para as cidades vi-
zinhas. Projetos como o Start,
o Move Dance e todo o ca-
lendário anual de esporte e
lazer são muito bem aceitos
pela comunidade esportiva.
Não é à toa que os eventos
sempre contam com um pú-
blico significativo e participa-
tivo.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

GERAL

Aproveite o dia para re-
solver assuntos comer-
ciais.

Um dinheiro extra che-
gará em boa hora.

Nem todo mundo me-
rece sua confiança.

O dia trará sintonia
com sua força interior.

Crie um ambiente ca-
rinhoso e agradável.

Novas amizades che-
garão para ficar.

O dia trará harmonia e
entendimento.

Um mergulho nos sen-
timentos te iluminará.

Expresse seus desejos
com espontaneidade.

Aproveite esta fase
para eliminar pendên-
cias.

Você poderá estabili-
zar as finanças.

Crie projetos e assu-
ma o protagonismo.

s comemorações dos
332 anos de Curitiba
em março serão mar-

cadas por shows, inaugurações
e entregas e início de obras
que mostram o compromisso
do prefeito Eduardo Pimentel
com o cuidado com as pesso-
as, o desenvolvimento econô-
mico, a inovação e o futuro da
cidade. O aniversário será só
no dia 29 de março, mas uma
extensa programação ocorre
durante todo o mês.

"Curitiba chega aos 332
anos cada vez mais comprome-
tida com iniciativas de desen-
volvimento urbano sustentável
e que tornem nossa capital
mais igualitária, conquistas que
vão avançar nos próximos qua-
tro anos de nossa gestão, que
será de muito trabalho", afirma
Eduardo Pimentel.

PROGRAMAÇÃO
DE ANIVERSÁRIO
DE CURITIBA
(A programação e as datas po-
dem ser alteradas)
8/3 - Lançamento do progra-
ma Curitiba + Mulher na Pra-
ça Oswaldo Cruz
8/3 - Circuito Saúde da Mulher
nas dez Regionais
9/3 - Abertura da programação
do Domingo no Centro na Rua
Emiliano Perneta e inauguração
de revitalização de calçadas e
pavimentação da via
10/3 - Novo Decreto das fei-
ras
11/3 - Paiol Digital Especial
Mulheres no Teatro do Paiol
12/3 - Premiação do Nota Cu-
ritibana de Aniversário
13/3 - FAS Para Elas no Parque
Barigui
15/3 - Red Bull Showrun na
Avenida Cândido de Abreu
17/3 - Oficina Alimenta Cida-
des promovida pelo Instituto
de Pesquisa e Planejamento
Urbano de Curitiba (Ippuc)
17/3 - Inicio das festividades de
aniversário nas Regionais: Bair-
ro Novo (17/3), Fazendinha/
Portão (18/3), Santa Felicidade
(19/3), Tatuquara (20/3), Matriz
(21/3), Boa Vista (24/3), Bo-
queirão (25/3), CIC (26/3), Pi-
nheirinho (27/3) e Cajuru (28/
3)
18/3 - Lançamento do Progra-
ma Municipal de Incentivo ao
Esporte 2025

Curitiba celebra 332 anos com grande programação
de shows, inaugurações e entregas de obras

A

18/3 - Lançamento do estudo
Os Desafios do Sistema Ali-
mentar de Curitiba, RMC e Li-
toral: Estratégias para a Promo-
ção de Práticas Sustentáveis na
Capital Paranaense.
20/3 - Inauguração da Praça
Soldado Wagner, que ganhou
nova cancha com grama sinté-
tica, no Tatuquara
21e 22/3 - Feira da Inovação
na Rua XV de Novembro
(Boca Maldita)
21/3 - Lançamento da progra-
mação do Cine Passeia (cine-
ma nos bairros) com sessão de
estreia nas Ruinas do São Fran-
cisco
24/3 - Abertura do Festival de
Curitiba
25 a 27/3 - Smart City Expo
Curitiba 2025 na Ligga Arena
26/3 - Mobilidade URBS
27/3 - Promoção nos Sacolões
da Família (de R$ 3,99 para R$
2,99)
27/3 - Aniversário de 13 anos
do Hospital do Idoso Zilda
Arns
28/3 - Entrega da revitalização
do Armazém da Família Caiuá
na CIC
28/3 - Inauguração do Estúdio
Riachuelo no Centro
29/3 - Show do Michel Teló e
Orquestra à Base de Cordas
2/4 - Comemoração do 1 ano
do Pinhão Hub no Rebouças

ENTREGAS E
INAUGURAÇÕES EM
MARÇO
- 120 moradias do Bairro

Novo da Caximba

- Início das obras de macro-
drenagem no Rio Atuba

- Nova iluminação de 52 ruas
do Centro

- Entrega das obras de revi-
talização da Avenida Victor
Ferreira do Amaral para pas-
sagem do novo Inter 2

- Ordem de Serviço do Via-
duto e Pontes na divisa
Curitiba-Pinhais (Inter 2)

- Entrega de 44,2 km de as-
falto novo: 7,2 km em ruas
de saibro e 37 km de reci-
clagem

- Inauguração da estação
UFPR da Linha Verde

- Inauguração de iluminações
cênicas da Igreja de São
Grato (Mossunguê) e da
Mesquita

- Entrega do último lote de
novos ônibus do pacote de
187 veículos zero quilômetro

- Lançamento da integração
temporal do Terminal do
Portão e do Cine Guarani

- Desconto na Linha Turismo
durante o mês de março

- Inauguração do CRAS e Li-
ceu de Ofícios Santa Qui-
téria

- Entrega de 23 novas vans
"Laranjinha" de abordagem
social a pessoas em situação
de rua

- Inauguração do módulo da
Guarda Municipal na Praça
Oswaldo Cruz no Centro

- Entrega da revitalização da
pista do Parque Barigui

- Entrega da revitalização de
trânsito no Centro

- Lançamento da campanha

"Ponto Cego", de melhor si-
nalização dos pontos nos
ônibus coletivos

- Entrega de mais reforços na
sinalização dos radares

- Posse de novos servidores
da Prefeitura de Curitiba

- Inauguração do novo Am-
bulatório Encantar para crian-
ças e adolescentes com TEA

- Lançamento do Plano Mu-
nicipal de Enfrentamento
da Dengue

- Inauguração de novas Esta-
ções Disseminadoras de
Larvicida (EDL) para com-
bate ao Aedes aegypti

- Inauguração da nova área
de lazer da Rua Silvio Cora-
zza, no Ganchinho

- Entrega da revitalização da
Praça Sinibaldo Trombini, em
Santa Felicidade

- Entrega da revitalização do
Centro de Esporte e Lazer
Caio Junior, no Cajuru

- Entrega da revitalização da
Praça da Liberdade, no Boa
Vista

- Entrega de 200 compostei-
ras do programa COM-
POS-TE

- Entrega de vale-alimentação
para famílias do programa
Ecocidadão

- Inauguração do novo par-
quinho e pista de skate do
Eixo de Animação Arnaldo
Faivro Busato, no Guaira

- Lançamento do novo
Walking Tour pelo Centro
Histórico

- Inauguração do Wifi Curi-
tiba no Zoológico
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A Feira da Inovação ocorre na Rua XV nos dias 21 e 22 de março
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Luiz Martins
Junior

Luiz Gagliastri

Nesta quinta-feira (06), meu
talentoso amigo escultor

Luiz Gagliastri, que fez sucesso
em todo país, celebra mais um

ano de vida. Desejo a você
muita saúde e cada vez mais

reconhecimento por sua arte.

Jorge
Bernardi

Cumprimentos do jornal
ao meu querido amigo Jorge
Bernardi, que fez história como
vereador de Curitiba e atualmente
é vice-reitor da Uninter.
Desejo a você muita saúde
e realizações, parabéns!

Kethelyn
Maiane

Quem sopra as velinhas
nesta sexta-feira (07)
é a Kethelyn Maiane.
Desejo a você
muita saúde,
alegria e sucesso.

Cumprimentos do jornal
ao advogado de Pinhais
Luiz Martins Junior que

aniversaria nesta sexta-
feira (07). Desejo a você

muitas conquistas,
saúde e prosperidade.


